
ГРЯДЕТ РЕОРГАНИЗАЦИЯ ОРСа
История отдела рабочего снабжения началась 
одновременно с историей Славутича. Сегодня, в ОРСе 
назрели перемены

О п р о б л ем ах  и п ер сп ек
т и в ах  О Р С а р а ссказы в а

ет пер в ы й  зам ест и т ел ь  
п р е д сед ат ел я  С лавут ичс- 

ко го  г о р и с п о л к о м а  
В л а д и м и р  Ж И Г А Л Л О .

— После того, как в 1986 году 
было принято решение о строи
тельстве города, практически 
одновременно сф ормирова
лись жизненно необходимые 
службы —  такие, как медико- 
санитарная часть, отделы внут
ренних дел и рабочего снабже
ния. Первоначально ОРС выпол
нял исключительно функции об
щественного питания, а  затем
—  и розничной торговли для 
строителей. Так происходило на 
Якоре, в поселке Лесном и в са
мом Славутиче —  первой у нас 
заработала столовая “Березка”. 
Кругом были только пыль, пе
сок и лес, но предприятие фун
кционировало. Потом, когда в 
городе появились жители, от

крылись стационарные магази
ны и предприятия общепита: ре
сторан “Каунас" и столовая ‘Тал
лин’’. В 1995 году ОРС принял на 
себя и организацию питания ра
бочих непосредственно на пром- 
площадке ЧАЭС (до этого вре
мени этим занимался ОРС НПО 
“Припять”). То есть в течение 
длительного времени славутич- 
ский ОРС был монополистом. 
В организации работало около 
тысячи человек.

За истекшие годы по-разно
му складывалась обстановка в 
самом отделе рабочего снаб
жения. Различные мнения о его 
работе были и у тех, кого он 
обслуживал.

—  Р а з л и ч н ы е  —  то есть  
д а л е ко  не в с е гд а  п о л о ж и 
тел ьны е...

—  Первоначально мы, в ос
новном, сотрудничали с база
ми Чернигова —  он террито
риально ближе, чем Киев. Тог

да ведь было как?
План! В январе опре
делилось, что нам 
понадобится в тече
ние года —  поквар
тально. Е стествен
но, на снабжении 
С лавутича болез
ненно сказывался и 
всеобщий дефицит.

—  М ежду п р о 
чим, черниговчанам  
то гд а  казалось  (я 
имею в виду конец 
80-х, начал о 90-х), 
что у вас почти ком
мунизм...

— Кстати, одной 
из причин возмуще
ния славутчан была 
та, что иногородние вывозят из 
города товары. Меры принима
лись самые разные —  вплоть 
до талонной системы, так что 
торговля занималась совер
шенно неестественной для нее

ф ункцией распределения. 
Впрочем, мы всегда понимали, 
что справедливо разделить на 
всех то, чего не хватает, —  не
возможно.

(Окончание на стр. 3)



ГРЯДЕТ РЕОРГАНИЗАЦИЯ ОРСа
(Окончание. Начало на стр. 1)
—  Коснулся ли славутичско-  

го ОРСа процесс ко м м ерц и ал и 
за ции , ш ироко  ра зв е рну ты й в 
У краин е  в серед ине  90-х?

—  С учетом того, что городс
кой комбинат бытового обслужи
вания имеет обл астное  о б сл у 
живание, нам удалось достаточ
но легко  провести процесс его 
ком м ерциализации: не был п о 
терян ни один вид услуг, сохра
нены и использую тся по назна
чению парикм ахерские, прачеч
ные, ателье по рем онту  те л е 
рад иоаппаратуры , хим чистка . 
Все предприятия —  фирмы, ко
торые образовались, имеют ча 
стную  или коллективную  ф орму 
собственности , работаю т на 
вы купленном  об оруд овании  и 
аренд ую т заним аем ы е ими п о 
мещения. Более того, есть слу
чаи, когда предприятия за счет 
собственных средств или с при
влечением других коммерческих 
структур закупаю т новое обору
дование и развивают производ
ство (я говорю  преж де всего  о 
хим чистке и прачечной).

А вот с ком м ерциализацией 
торговли  возникли проблем ы . 
С обственно, подобны е п роб л е
мы есть во всех городах-спутни
ках АЭС. Мы д остаточно  о с то 
рожно подходили к этим вопро
сам. Были опасения , что об р а 
зованны е торговы е пред при я 
тия, которые сами себе хозяева
—  руководят, определяют ассор
тим ент товаров, —  станут то р 
говать абсолю тно необходим ы 
ми населению  хлебом  и м ол о
ком. Кром е того, бы ло и о п р е 
деленное  сдерж ивание  со с то 
роны управления рабочего снаб
жения ЧАЭС —  дескать посмот
рим, что из всей этой ком м е р
циализации  вы йдет. В р е зул ь
тате из ОРСа тогда вы делился 
од ин-ед инственны й м агазин, 
торгую щ ий м ебелью . Там нор
м альны й коллектив и хорош ий 
руководитель. Другое дело, что

мебель сегодня не слишком нуж
на потребителю —  новое жилье 
не сдается, а большинство сла- 
вутчан отню дь не в той си туа 
ции, чтобы  раз в три года м е
нять в квартирах мебель.

—  К а к  о б с т о я т  д ел а  в т о р 
гов ле  С л а в у ти ч а  в н а с тоя щ е е  
в р е м я ?

—  На 1988 год ситуация об
рисовывается следующим обра
зом: если весь розничный обо
рот брать за 100%, то государ
ственная  торговля  составляет 
70%, остальные 30% —  частная. 
Велика доля первой? Здесь сле
дует учесть, что ОРС — это прак
тически  все об щ ественное  пи 
тание ЧАЭС и Славутича. Так что 
на самом деле негосударствен
ная торговля занимает никак не 
менее половины торгового объе
ма города, и альтернативная го
суд ар ственной , успеш но с ней 
конкурирую щ ая торговая сеть в 
городе имеется. Ком м ерческая 
торговля  оказалась более раз
воротливой еще и потому, что у 
государственной просто не хва 
тило оборотны х средств . Это 
произош ло в несколько этапов: 
сначала вм есто заработной 
платы давали талоны , сегодня  
товары отпускаются в счет зарп
латы — все это не может не вли
ять на ассо ртим ент и м оби л ь
ность торговы х предприятий. 
Кроме того, сегодня ОРС явля
ется тяжким финансовым бреме
нем для ЧАЭС, которая и сама 
пребы вает в ужасном  эконом и
ческом  положении.

—  Карти на  д о с т а т о ч н о  б е з 
радостная .  В чем ру ко вод с тв о  
города  и АЭС в и д и т  в ы ход  из 
с л о ж и в ш е й с я  с и т у а ц и и ?

— Проще всего сократить 
ОРС ор ганизационно и по чи с 
ленности. Это не касается трех 
предприятий общепита, которые 
находятся непосредственно на 
пром площ адях. В городе ОРС 
предложил оставить  за собой 
магазин в Киевском  квартале,

“С порт” —  торговая точка, рабо
тающая в комплексе "Универсам", 
“Русь” , ресторан и киоски “Мини
меню” и универмаг “Минск” .

—  Там , где речь з а х о д и т  о 
с о к р а щ е н и и ,  впол не  е с т е 
ственно встает вопрос о с о ц и 
альной защ ите  “ в ы с в о б о ж д е н 
н о г о ” п е рс он ал а . . .

—  Сегодняшняя численность 
р а ботников ОРСа не 1000, а 
около 700 человек. После сокра
щ ения их останется  п ри б л и зи 
тельно 400-500. Я понимаю, что 
нам будет не слиш ком приятно 
сообщ ать людям о реорганиза
ции, но чем позже они обо всем 
узнают, тем хуже —  во всех от
нош ениях. Вопрос трудоустрой
ства — дело сложное, но вари
анты мы прорабаты ваем . Так, 
наприм ер, если на конкурс (а 
ком м ерциал изация  будет про
водиться на конкурсной основе) 
б уд ет вы ставлен м агазин, то 
одним  из конкурсны х условий 
будет сохранение коллектива — 
в рамках действующ его трудово
го за ко нод ател ьства .

—  С о х р а н я т  ли свой п р о 
ф и л ь  к о м м е р ц и о л и з о в а н н ы е  
т о р го в ы е  то ч ки ?

—  Предполагается учитывать 
различны е ф акторы, не после
днее место среди них занимает 
и располож ение точек. Зачем 
Славутичу на одном “пятачке" два 
таких мощных предприятия, как 
магазин №4 (“Арбат”) и бывший 
“Спорттовары”, торгующ ие прак
тически одними и теми же това
рами? В таких случаях, вероят
но, стоит подумать о перепрофи
лировании. А налогичная ситуа 
ция и с некоторыми предприяти
ями общ ественного  питания: 
взять кафе “Таллин” и ф абрику 
полуф абрикатов. Сегодняш нему 
городу не нужны находящ иеся 
рядом две рабочие столовые — 
иное дело, когда в С лавутиче 
бы ло полно строителей . Хотя 
ф абрику-кухню  перепроф илиро
вать бессмысленно. Как не сто

ит менять специализацию  мага
зина “Даугава".

—  В результате  сохранения  
и сп о л ь зу е м ы х  п о м е щ е н и й  н е 
избежно возникает вопрос “уп 
л о т н е н и я ” о с та в ш и х с я  О Р С ов-  
ски х  п р е д п р и я ти й ?

— Р азум еется. М ежду про- 
чим, на конкурс будут выставлен- 
ны и база рабочего снабжения, 
и ад м инпом ещ ение ОРСа. У п 
равленческие структуры  плани
руется  разм естить  на втором 
этаж е универм ага , а часть  пе
реданных помещений (складских 
и холодильник) брать в аренду.

—  Н еужел и  ни из-за  одного  
о бъ екта  у ОРС а и г о р а д м и н и с 
тра ц ии  не возни кл о  с поро в?

—  Почему же? Мы, например, 
п ринципиально  не согласны  с 
предложением ОРСа ком мерци
ализировать м агазин в Лесном. 
Ясно, что особого дохода он не 
принесет, и согл асивш ийся  
взять его частник потребует зна
чительных льгот. Куда выгоднее 
дать эти льготы торговле.

—  Ф о р м а  с о б с т в е н н о с т и  
к о м м е р ц и а л и з и р у е м ы х  п р е д 
пр и я ти й  уже о п р е д е л е н а ?

—  Окончательно —  нет. Орга
низационно-ю ридическая часть 
еще находится в процессе дора
ботки: то ли это будет акционер
ное общество, то ли какая-то дру
гая форма. Возможно, ОРС оста
нется единым предприятием со 
структурны м  подчинением от
дельных торговых единиц...

... Вероятно, проблем а раз
государствления ОРСа породит 
ещ е м ножество вопросов. Важ
но, что отклады вать ее реш е
ние уже нельзя. “ Надо что -то  
д е л а ть !” —  неоднократно  под
черкивал в ходе нашей беседы 
Владимир Ж игалло. Надо, с ним 
труд но  не со гл аси ться , — под 
лежачий камень вода не течет.

З а п и с а л а  
Майя Р У Д Е Н К О ,  ф ото  

О ксан ы  Н Е Д И Л Ь Н И Ч Е Н К О


